

Colloques et congrès

Volume 37, Number 2-3, 2007

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1082609ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1082609ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Recherches amérindiennes au Québec

ISSN

0318-4137 (print)

1923-5151 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

(2007). Colloques et congrès. *Recherches amérindiennes au Québec*, 37(2-3), 169–170. <https://doi.org/10.7202/1082609ar>

Livres reçus

Une Maison sans fille est une maison morte

Nicole-Claude Mathieu (dir.). *Éditions de la Maison des sciences de l'Homme, Paris, 2007, 503 p.*

The Betrayal of Faith: The Tragic Journey of a Colonial Native Convert

Emma Anderson. *Harvard University Press, Cambridge, Massachusetts, 2007, 303 p.*

Amarás a Dios sobre todas las cosas. Los confesionarios quechuas, Siglos XVI-XVII

Gerald Taylor. *Instituto Francés de Estudios Andinos, Lluvia Editores, Lima, Perú, 2007, 127 p.*

El movimiento indigenista en América Latina

Henri Favre. *Instituto Francés de Estudios Andinos, Centro de Estudios Mexicanos y Centro Americanos, Lluvia Editores, Lima, Perú, 2007, 172 p.*

Arquitectura precerámica en los Andes : la Tradición Mito

Elisabeth Bonnier. *Instituto Francés de Estudios Andinos, Lluvia Editores, Lima, Perú, 2007, 97 p.*

« Yo soy libre y no indio : soy guarayo ». Para una historia de Guarayos, 1790-1948

Pilar García Jordán. *Instituto Francés de Estudios Andinos, Institut de Recherches pour le développement, Taller de Estudios e Investigaciones Andino-Amazonicas, Lima, Perú, 2006, 611 p.*

Diccionario Quechua Chachapoyas Lamas

Gerald Taylor. *Instituto Francés de Estudios Andinos, Instituto de Estudios Peruanos, Lima, Perú, 2006, 146 p.*

Por Los Linderos de la lengua. Ideologías lingüísticas en los Andes

Rosaleen Howard. *Instituto de Estudios Peruanos, Instituto Francés de Estudios Andinos, Pontificia Universidad Católica Del Perú, Lima, Perú, 2007, 426 p.*

Definiciones étnicas, organización social y estrategias políticas en el Chaco y la Chiquitania

Isabelle Combés (dir.). *Instituto Francés de Estudios Andinos, Actes & Mémoires*

de l'Institut français d'études andines 11, Santa Cruz, Bolivia, 2006, 337 p.

Nipish : une narration en autochtonie

Louis-Edmond Hamelin. *Guérin, Montréal, 2007, 249 p.*

Suicide chez les Autochtones au Canada

Laurence J. Kirmayer, G. M. Brass, T. Holton, K. Paul, C. Simpson et C. Tait. *Coll. recherche de la Fondation autochtone de guérison, Ottawa, 2007, 189 p.*

Rabinal Achi. A Fifteenth-Century Maya Dynastic Drama

Alain Breton (dir.). *University Press of Colorado, Boulder, Colorado, 2007, 396 p.*

Sacred Claims: Repatriation and Living Tradition

Greg Johnson. *University of Virginia Press, Charlottesville and London, 2007, 224 p.*

Around the Sacred Fire: Native Religious Activism in the Red Power Era

James Treat. *University of Illinois Press, Urbana and Champaign, 2008, 380 p.*

Practicing Ethnohistory: Mining Archives, Hearing Testimony, Constructing Narrative

Patricia Galloway. *University of Nebraska Press, Lincoln and London, 2006, 454 p.*

La Nature des esprits dans les cosmologies autochtones

Frédéric B. Laugrand et Jarich G. Oosten (dir.). *Les Presses de l'Université Laval, Québec, 2007, 542 p.*

Changing Places: History, Community, and Identity in Northeastern Ontario

Kerry Abel. *Montreal, McGill-Queen's University Press, Montréal & Kingston, London, Ithica, 2006, 519 p.*

Projet de recherche sur le paiement forfaitaire compensatoire : le cercle se referme

Madeleine Dion Stout et Rick Harp. *Coll. recherche de la Fondation autochtone de guérison, Ottawa, 2007, 188 p.*

The Autobiography of a Meskwaki Woman: A New Edition and Translation

Ives Goddard. *Algonquian and Iroquoian Linguistics, Memoir 18, Winnipeg, 2006, 221 p.*

Max « One Onti » Gros-Louis. Constance et détermination

Renée Dupuis. *Varia, Montréal, 2008, 94 p.*

The Owl Sacred Pack: A New Edition and Translation of the Meskwaki Manuscript of Alfred Kiyana

Ives Goddard. *Algonquian and Iroquoian Linguistics, Memoir 19, Winnipeg, 2007, 239 p.*

De Kebec à Québec

Denis Bouchard, Éric Cardinal et Ghislain Picard. *Les Intouchables, Montréal, 2008, 208 p.*

Rêves d'Amériques : Regard sur l'archéologie de la Nouvelle-France

Christian Roy et Hélène Côté (dir.). *Archéologiques, Coll. Hors Série 2, Québec, 2008, 242 p.*

Des Tuniit aux Inuits. Patrimoines archéologique et historique au Nunavik

Daniel Arsenault et Daniel Gendron (dir.). *Cahiers d'archéologie du Célat n° 21, Institut culturel Avataq, Québec, 2007, 300 p.*

Aimititau ! Parlons-nous !

Laura Morali (Textes rassemblés et présentés par). *Mémoire d'encrier, Montréal, 2008, 336 p.*

Les Autochtones dans le Québec post-confédéral, 1867-1960

Claude Gélinas. *Septentrion, Sillery, 2007, 264 p.*

La mesure d'un continent. Atlas historique de l'Amérique du Nord, 1492-1814

Raymonde Litalien, Jean-François Palomino et Denis Vaugeois. *Septentrion, Sillery, 2007, 300 p.*

Colloques et congrès

ICOMOS 2008 - Symposium scientifique

Date : 29 septembre au 4 octobre 2008

Thème : Où se cache l'esprit du lieu ?

Lieu : Québec

Renseignements : <http://www.confederation.com/clients/icomos/>

Congrès annuel de l'ACSALF

Date : 22-24 octobre 2008

Thème : Mutations, obstacles et tremplins de la critique sociale...

Lieu : Montréal

Renseignements : <http://www.acsalf.ca/>

16th Inuit Studies Conference

Date : 23-25 octobre 2008

Thème : Imagining Inuit Imagining

Lieu : St. John's College at the University of Manitoba, Winnipeg, Canada

Renseignements : trottcg@cc.umanitoba.ca

61^e Congrès de l'Institut d'Histoire de l'Amérique française

Date : 23-25 octobre 2008

Thème : Présences du passé

Lieu : Québec

Renseignements :

<http://www.congresihaf2008.ulaval.ca/>

40^e Congrès des Algonquinistes

Date : 24-26 octobre 2008

Thème : à déterminer

Lieu : Université du Minnesota-Twin Cities, Minneapolis

Renseignements :

<http://www.ethnohistory.org/>

Eastern States Archaeological Federation

Date : 6-9 novembre 2008

Thème : 75th Annual Meeting

Lieu : Lockport, New York

Renseignements :

<http://esaf-archeology.org/>

Paroles et pratiques artistiques autochtones au Québec aujourd'hui

Date : 20 et 21 novembre 2008

Thème : Pratiques artistiques autochtones au Québec

Lieu : Université du Québec à Montréal

Renseignements :

parolesetpratiques@gmail.com

Society for American Archaeology

Date : 22-26 avril 2009

Thème : 74th Annual Meeting

Lieu : Atlanta, Georgia

Renseignements :

<http://www.saa.org/meetings/>

Résumés Abstracts

Noms et métaphores dans l'historiographie métisse : anciennes catégories et nouvelles perspectives

Jennifer S. H. Brown

Cet article porte sur les questions relatives aux noms attribués aux personnes d'ascendance mixte et à l'histoire de ces termes, utilisés par différents groupes, autochtones ou non, à travers le temps. Les mots sont révélateurs en eux-mêmes des perceptions, variées et en perpétuel mouvement, que l'on peut avoir de personnes métisses, de leur statut et de leurs caractéristiques. Le lexique du métissage continuera à évoluer et à être l'objet de discussions, au fur et à mesure que de nouvelles perspectives historiques sur le sujet verront le jour.

Names and Metaphors in Métis Historiography: Old Categories and nouvelles éclaircies

Jennifer S. H. Brown

This paper looks at some issues surrounding names applied to people of mixed descent, and at the history of these terms as employed by different groups, Aboriginal and non-Aboriginal, over time. The words in themselves are revealing of varied and changing perceptions of metis peoples and their situations and characteristics. The vocabularies of métissage will continue to evolve and to be subjects of discussion, as new historical dimensions of the subject come to light.

Le rapport au métissage chez les autochtones du Québec méridional, 1867-1960

Claude Gélinas

S'il est bien connu qu'en termes de considérations nationalistes et identitaires, les intellectuels canadiens-français de la seconde moitié du XIX^e siècle et de la première moitié du XX^e ont largement négligé la réalité du métissage culturel qui avait caractérisé l'histoire des rapports entre les autochtones et les seconds arrivants en Nouvelle-France puis au Québec, il est beaucoup moins connu que des autochtones de la province ont fait de même durant la même période. En réaction aux visées assimilatrices du gouvernement fédéral qui menaçaient à la fois leur capacité de libre

gouvernance et leur identité distincte, ceux-ci ont déployé une politique de défense et d'affirmation culturelle qui s'appuyait notamment sur une abstraction des différents métissages réalisés depuis le contact. Nous illustrons ici cette dynamique à travers la réaction des certaines communautés autochtones face aux efforts du gouvernement fédéral pour s'ingérer dans leurs affaires internes et face aux atteintes portées à l'intégrité des territoires de leurs réserves.

Responses to Cross-Cultural Influences Among Natives of Southern Québec, 1867-1960

Claude Gélinas

It is well known that due to nationalistic and identity concerns, Québec's intelligentsia of the second half of the 19th century and early 20th century largely neglected the cultural exchanges between the province's Native peoples and the Europeans since contact. Less known is the fact that some Natives did the same. Reacting to the assimilation policy of the federal government which threatened their political autonomy and their identity, the latter opted for a policy of cultural protection and affirmation which included a downplaying of the European cultural influences. We will illustrate this reality through an analysis of the efforts made by some communities to counteract the federal government's interference in their local affairs as well as the loss of protected land.

L'ethnogenèse des Métis de la baie James en Ontario et au Québec

Gwen Reimer et Jean-Philippe Chartrand

Cet article présente les résultats préliminaires d'une étude comparative de l'ethnogenèse et du développement d'une communauté métisse historique au sud-est de la baie James, dans les provinces de l'Ontario et du Québec. Les auteurs analysent les critères confirmant l'émergence d'une identité métisse, définis par la Cour suprême du Canada dans R. c. Powley (2003) et interprétés lors de jugements récents. Les archives de la traite des fourrures documentent les tendances concernant les mariages entre autochtones et allochtones et l'ascendance mixte de certains individus à partir de la seconde moitié du XVIII^e siècle à trois postes de traites liés entre eux : Moose Factory (Moosonee), Rupert House (Waskaganish) et Eastmain House. Les documents historiques démontrent « l'auto-attribution » et « l'attribution par autrui » d'identités métisses, l'endogamie métisse et la proximité résidentielle